

INSTITUTO ELECTORAL DE LA CIUDAD DE MÉXICO

MONITOREO MERIDIANO

02-02-26

IECM

A fin de establecer los procedimientos, criterios y lineamientos para la adecuada instrumentación de las **Comisiones de Participación Comunitaria 2026** y de la **Consulta de Presupuesto Participativo 2026–2027**, el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** elaboró su Manual de Geografía, Organización y Capacitación. Este documento técnico-normativo, aprobado por la Comisión Permanente de Organización Electoral y Geoestadística, constituye una herramienta esencial para garantizar procesos ciudadanos ordenados, transparentes y apegados al marco jurídico vigente. El organismo detalló que el manual brindará claridad operativa a las 33 Direcciones Distritales durante la Jornada Única. En esta fecha, conforme a la Ley de Participación Ciudadana, se elegirán las COPACO 2026 y se opinará sobre los proyectos del Presupuesto Participativo correspondientes a los próximos dos años. [La Prensa \(sitio\)](#)

Mientras el Gobierno de la CDMX presumió que en 2025 hubo una reducción en delitos de alto impacto, los proyectos de Presupuesto Participativo que más votos recibieron fueron los relacionados con atención a problemas de inseguridad. De los 294 mil votos que se contabilizaron, 43 mil 141 correspondieron a iniciativas de prevención del delito, de acuerdo con datos del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM). [El Norte Online \(Nuevo León\)](#)

Actualmente y hasta el 24 de febrero, se encuentra abierta la convocatoria para presentar propuestas, ya sea de manera digital o presencial. La recepción y coordinación de esta actividad está bajo la responsabilidad del IECM. El IECM es una institución que, a lo largo de 27 años, ha mostrado un alto profesionalismo y compromiso por impulsar la participación ciudadana. [Diario ContraRéplica Online](#)

REFORMA ELECTORAL

Este domingo inició el nuevo periodo ordinario de sesiones en el Congreso, con la asistencia de 78 de 128 senadores y 419 de 500 diputados. Uno de los temas cruciales en este periodo será la iniciativa de reforma constitucional en materia electoral, que la presidenta Claudia Sheinbaum enviaría a más tardar la segunda semana de este mes. Uno de los puntos a resaltar sobre dicha reforma será la posible desaparición de las diputaciones y senadurías plurinominales. Habrá que ver si los partidos

satélite de Morena como Partido Verde y del Trabajo apoyarán o no estos cambios. Aunque la semana pasada, el Verde, PT y Morena reafirmaron su alianza, legisladores de oposición criticaron que dicha reforma sea un instrumento político y no democrático. Mientras que los secretarios del gabinete de la presidenta, Claudia Sheinbaum, asistieron a la plenaria de Morena y compartieron varias de sus prioridades legislativas. [Milenio TV](#)

Con el inicio del periodo ordinario de sesiones en el Congreso de la Unión, la agenda política se encamina hacia uno de los debates más sensibles para la democracia mexicana: la reforma electoral impulsada por la presidenta Claudia Sheinbaum. Se trata de una iniciativa que, desde antes de su discusión formal, ha generado expectativas, reservas y una fuerte polarización entre partidos políticos, especialistas y organismos electorales. [El Heraldo de México Online](#), [El Universal Online](#), [Excélsior Online](#), [La Razón de México Online](#)

La más relevante de las propuestas que se discutirán en este periodo ordinario es la reforma electoral, debido a las nuevas reglas que le daría al sistema político mexicano frente al proceso 2027, que arranca en septiembre. La presidenta Claudia Sheinbaum adelantó los principales puntos a abordar, como la desaparición de los Organismos Públicos Locales Electorales (Oples), la reducción o desaparición de legisladores por representación proporcional o "pluris", etc. [Expansión Política Online](#)

Es más frecuente comentar sobre lo que podría pasar con el proyecto de reforma electoral, que se está reestructurando en términos de fondo y contenido hasta donde tenemos conocimiento. En realidad, las voces que se ocupaban de describir detalladamente los efectos que tendrían no lograron su objetivo. [Diario ContraRéplica Online](#)

Francisco Zea, conductor: Fernández Noroña, una vez más protagonizó una pelea en redes sociales, ahora con el coordinador de la bancada del PRI, en la Cámara de Diputados, Rubén Moreira, por una publicación que realizó el priista criticando la reforma electoral. Noroña contestó: "Lo que debías de hacer es instalar el grupo de amistad con Cuba que pediste presidirlo, si lo saboteas es una traición más". Moreira le respondió: "Di por qué no hiciste la declaratoria de constitucionalidad de la reforma al 123. ¿Será porque eres gato y el gobierno no tiene dinero para subir los sueldos que prometió? Por cierto, ya instalen la bicameral de seguridad, pinche vendepatrias y traidora a la clase trabajadora". [Imagen Noticias con Francisco Zea](#)

Viene la reforma electoral como eje principal de discusión en el segundo periodo ordinario de sesiones del Congreso. El ahora nuevo coordinador de Morena en el Senado, Ignacio Mier, afirmó que en esta reforma se va a buscar que se siga garantizando la representación proporcional de los partidos y en ambas cámaras. Por su parte, el coordinador del Partido Verde en la Cámara Alta, Manuel Velasco, dejó en claro que su partido está en la mejor disposición de dialogar y buscar alternativas para los llamados plurinominales que no son electos por el voto popular. También dijo, hay que esperar el dictamen. [Noticias \(Matutino\)](#)

Luis Cárdenas, conductor: El PAN rechaza eliminar plurinominales y debilitar al INE en la reforma electoral. En conferencia de prensa, Jorge Romero Herrera, dirigente del PAN, aseguró que su partido está abierto a discutir la reforma electoral, pero advirtió que no van a avalar la desaparición de pluris ni tampoco el debilitamiento del INE. Mientras tanto, en la Secretaría de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez manda un mensaje y dice que la reforma electoral se va a construir, sí, pero con la voz del pueblo. [Noticias MVS](#)

INE

El Consejo General del INE aprobó nueve procedimientos administrativos sancionadores oficiosos en materia de fiscalización, cinco de los cuales fueron declarados fundados que implicaron sanciones por 6.1 millones de pesos a varios partidos políticos involucrados, conforme a lo dispuesto por la Unidad Técnica de Fiscalización. Así lo dio a conocer el consejero Arturo Castillo. [Panorama Informativo \(Matutino\)](#)

En la conferencia de prensa matutina, se mencionó que inició el periodo de sesiones y hay una serie de nombramientos ciudadanos que le corresponden al Poder Legislativo, entre ellos los consejeros del INE, el auditor superior de la Federación y la Presidenta del Comité de Participación Ciudadana del Sistema Nacional Anticorrupción. Se dijo que han detenido mucho los nombramientos. Al respecto, Claudia Sheinbaum, presidenta de México explicó que en el caso la Auditoría Superior de la Federación es en febrero, ellos abren el proceso en febrero, por lo que está en tiempo, y los consejeros del INE es en abril, también se está en tiempo. [Noticias \(Matutino\)](#)

Nuevos partidos con rostros viejos, como el de Guadalupe Acosta Naranjo, de "Somos México", ex dirigente nacional del PRD, quien defendió en el INE la candidatura de Francisco García Cabeza de Vaca a diputado plurinominal en 2024, no obstante que la Sala Superior del TEPJF rechazó su registro, por ser prófugo de la justicia mexicana. [Milenio Online](#)

NACIONAL

El ex coordinador de los senadores de Morena, Adán Augusto López, notificó la semana pasada a la secretaría de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, su pretensión de retirarse de la coordinación y su disposición de apoyar al partido en el trabajo territorial. "Ayer se tomó la decisión", afirmó la presidenta Claudia Sheinbaum durante su conferencia. ¿Es una buena decisión?, se le preguntó. Es una decisión de él. Pues siempre va a ayudar. En este contexto, la presidenta rechazó que se pretenda ofrecerle una embajada. "Él tomó la decisión y el partido de invitarlo", dijo, sin abundar más. [La Jornada \(sitio\)](#) , [Reforma \(sitio\)](#) ;

CDMX

Este lunes 2 de febrero, en el marco de La Mañanera del Pueblo, se llevó a cabo la inauguración del Tren Interurbano "El Insurgente", marcando el cierre de una obra de movilidad de la Cuarta Transformación. La presidenta Claudia Sheinbaum inauguró el tramo Santa Fe - Observatorio, acompañada de Clara Brugada, jefa de Gobierno de la CDMX, así como de la gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez. [El Heraldo \(sitio\)](#)